

**MANAJEMEN PEMBELAJARAN BERBASIS PEMBELAJARAN JARAK
JAUH PADA MASA PANDEMI COVID-19 DI MI WALISONGO
GEMPOL PASURUAN**

SKRIPSI



Disusun Oleh :

Intan Ayu Novira Akuwan
D03217021

Dosen Pembimbing:

Dr. Hanun Asrohah, M.Ag
NIP. 196804101995032002

Dr. Ali Mustofa, S.Ag, M.Pd
NIP.197612252005011008

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN
JURUSAN PENDIDIKAN ISLAM
PROGRAM STUDI MANAJEMEN PENDIDIKAN ISLAM
SURABAYA
2021**

melanjutkan pembelajaran bagi siswa sesuai dengan tujuan pendidikan nasional yaitu mencerdaskan kehidupan bangsa, Pada tanggal 24 Maret 2020 Menteri Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia mengeluarkan Surat Edaran Nomor 4 Tahun 2020 Tentang Pelaksanaan Kebijakan Pendidikan Dalam Masa Darurat Penyebaran COVID, dalam Surat Edaran tersebut dijelaskan bahwa proses belajar dilaksanakan di rumah melalui pembelajaran daring / jarak jauh yang dilakukan untuk memberikan pengalaman belajar yang bermakna bagi siswa. Tak hanya pendidikan tinggi, pembelajaran yang dilaksanakan di sekolah dasar juga menggunakan pembelajaran daring atau jarak jauh dengan melalui bimbingan orang tua.

Hal ini tetap dilakukan meskipun dilihat dari kenyataan yang ada, baik dari segi guru maupun peserta didik ada yang memang sudah siap. Namun banyak juga yang harus terpaksa menerima pembelajaran yang pada mulanya dilakukan di kelas yang kini digantikan dengan pembelajaran daring melalui teknologi yang ada. Hal ini tentu menjadi kabar gembira bagi sekolah yang memang sudah terbiasa menggunakan perangkat teknologi dalam pembelajaran sehari-hari sehingga tidak menemui banyak kendala. Tetapi hal ini justru menjadi kabar buruk bagi sekolah yang belum pernah menggunakan teknologi dalam kegiatan belajar sehari-hari, sehingga dalam penerapan pembelajaran daring tentu menemui banyak kendala.

Proses Pembelajaran yang dilakukan dengan sistem jarak jauh tetap membutuhkan kebutuhan belajar dikarenakan proses pembelajaran yang bertumpu pada teknologi multimedia seperti internet. Adapun konsep pembelajarannya didasarkan pada konsep pembelajaran individual atau mandiri. Waktu belajar

manajemen sekolah (yayasan) dari berbagai tingkat mulai dari TK, SD/MI, SMP/MTS, SMA/MA yang terdiri dari 34 provinsi dan 245 kota/kabupaten seluruh wilayah Indonesia yang menyatakan bahwa perlu adanya relaksasi muatan baik standar isi (kurikulum), standar penilaian, standar kompetensi lulusan dan standar proses yang sesuai dengan pembelajaran jarak jauh di masa pandemi Covid-19. Selain itu, pentingnya manajemen pembelajaran darurat di masa berlangsungnya pembelajaran daring bermanfaat apabila negara mengalami adanya ancaman. Pembelajaran daring yang dilakukan pada masa pandemi ini juga bermanfaat mengurangi beban kerja bagi peserta didik maupun pendidik itu sendiri. Dikarenakan pembelajaran daring yang dilakukan dibatasi oleh dunia maya yang mempunyai waktu lebih singkat daripada tatap muka di kelas, perangkat, dan bergantung pada kuota internet dan akses.³ Dengan demikian pelanggaran dalam sistem pembelajaran yang adaptif merupakan sebuah keniscayaan.

Berdasarkan hal tersebut, kementerian pendidikan dan kebudayaan (KEMENDIKBUD) merealisasikan program belajar dari rumah dengan sistem jarak jauh selama masa pandemi Covid-19. Hal ini mengartikan bahwasannya kemendikbud terus berupaya untuk memastikan pemenuhan hak setiap anak untuk mendapatkan layanan pendidikan selama darurat Covid-19. Dalam pembelajaran jarak jauh tersebut akan difokuskan pada tiga aspek yakni aspek literasi, numerasi

³ Kompas.com, (16 Juni 2020).Tuntutan Kurikulum Darurat untuk Belajar Daring.. Diakses pada tanggal 8 Juli 2020, dari <https://edukasi.kompas.com/read/2020/06/16/204650971/tuntutan-kurikulum-darurat-covid-19-ini-respon-kemendikbud?page=all>

- c. Prinsip pemusatan perhatian merupakan suatu usaha untuk memusatkan perhatian peserta didik dengan cara mengajukan masalah yang akan dipecahkan lebih terarah guna mencapai tujuan yang akan dicapai.
- d. Prinsip keterpaduan adalah salah satu hal yang penting dalam proses pembelajaran. Oleh karena, guru dalam menyampaikan materi hendaknya mengaitkan suatu pokok bahasan dengan sub pokok bahasan lain dengan tujuan peserta didik mendapatkan gambaran keterpaduan dalam proses memperoleh pengetahuan dari kegiatan proses pembelajaran.
- e. Prinsip pemecahan masalah merupakan situasi pembelajaran yang dihadapkan pada suatu masalah. Hal ini bertujuan agar peserta didik peka terhadap masalah dan mendorong peserta didik bagaimana untuk mencari, memilih dan menemukan solusi terhadap masalah tersebut sesuai dengan kemampuannya.
- f. Prinsip menemukan merupakan kegiatan yang berfokus untuk menggali potensi yang dimiliki oleh peserta didik untuk mencari serta menggabungkan hasil perolehannya dalam bentuk informasi dan fakta. Dengan demikian, proses pembelajaran yang berfokus pada pengembangan potensi peserta didik tidak mengakibatkan kebosanan.
- g. Prinsip belajar dengan bekerja merupakan salah satu kegiatan yang dilakukan oleh pendidik berdasarkan pengalaman untuk memperoleh pengalaman baru. Pengalaman belajar yang diperoleh melalui bekerja tidak mudah dilupakan oleh peserta didik. Dengan kata lain, proses pembelajaran yang memeberikan kesempatan untuk peserta didik untuk

peserta didik. Peserta didik dituntut untuk lebih aktif dalam setiap proses pembelajarannya, baik dari segi latihannya, segi latihan dan lain sebagainya. Dengan demikian, peran pendidik sebagai pemberi arahan dalam proses pembelajaran serta menyediakan kebutuhan siswa dalam proses pembelajaran. Karena di teori konstruktivisme untuk mendapatkan pengetahuan tidak hanya melalui proses pembelajaran karena pengetahuan dapat didapatkan melalui pengalaman, diskusi serta lingkungan sekitarnya.

- b) Siswa harus lebih aktif dalam proses pembelajaran dan lebih kreatif daripada seorang pendidik. Artinya dalam kegiatan pembelajaran seorang peserta didik harus mampu memahami pengetahuan yang didapatkan baik dalam lingkungan sekolah dan dalam luar sekolah, sehingga siswa mampu memahami pengetahuan yang baru sehingga mampu mengkolaborasikan dengan ilmu yang sudah lama.
- c) Ketika siswa lebih aktif maka pembelajaran terkesan lebih bermakna. Maksudnya setiap siswa tidak hanya mendapatkan proses pembelajaran di ruang kelas dari seorang pendidik saja akan tetapi siswa mampu mengkolaborasikan dengan pengalaman pribadinya yang didapatkan melalui informasi dari teman, keluarga, serta lingkungan sosial lainnya..
- d) Proses pembelajaran yang diperoleh memiliki kebebasan sehingga siswa tidak merasa tertekan. Ini artinya peserta didik lebih bebas untuk mengekspresikan pengetahuan yang di dapat dan lebih senang

- 4) keuntungan lain adalah strategi pembelajaran ini bisa digunakan untuk jumlah siswa dan ukuran kelas yang besar.

Selain kelebihan, pada metode konvensional juga memiliki kelemahan antara lain sebagai berikut :

- 1) Pengaplikasian metode konvensional efektif digunakan untuk peserta didik yang mempunyai kemampuan mendengar dan menyimak dalam proses pembelajaran tetapi untuk siswa yang memiliki kemampuan lain dalam proses pembelajaran harus menggunakan strategi yang lain
- 2) Pengaplikasian metode konvensional ini juga tidak dapat diterapkan bagi pembelajaran yang memandang perbedaan setiap individu baik melalui perbedaan pengetahuan, latar belakang, kemampuan, gaya belajar dan perbedaan lainnya.
- 3) Pengaplikasian metode konvensional biasanya diterapkan melalui cara seperti ceramah, sehingga akan kesulitan untuk proses pengembangan yang dilakukan peserta didik dalam bidang sosialisasinya, hubungan interpersonal serta kemampuan untuk menganalisis sehingga kemampuan berfikirnya kurang.
- 4) Metode konvensional sangat bergantung kepada kemampuan yang dimiliki oleh pendidik seperti: persiapan pembelajaran yang dilakukan, percaya diri yang dimiliki, semangat serta kemampuan yang dimiliki dalam mengelola kelas. Sehingga jika seorang pendidik tidak memiliki kemampuan tersebut maka pembelajaran secara konvensional kurang berhasil dalam pengaplikasiannya.

- a. Pola pembelajaran yang dilakukan oleh pendidik dengan peserta didik tanpa menggunakan alat bantuan atau bahan pembelajaran yang biasanya disebut bahan peraga. Jenis pola pembelajaran ini bergantung pada kemampuan bagaimana pendidik dalam mengingat bahan pembelajaran serta penyampaian bahan tersebut secara lisan dan otodidak kepada peserta didik.
- b. Pola (pendidik dan alat bantu) dengan peserta didik. Jenis pola pembelajaran ini membutuhkan bahan pembelajaran yang disebut alata peraga untuk menjelaskan atau menyampaikan suatu maksud atau pesan yang bersifat abstrak.
- c. Pola (pendidik)+(media) dengan peserta didik. Jenis pola ini mempertimbangkan keterbatasan yang dimiliki seorang pendidik, yang tidak memungkinkan menjadi satu-satunya sebagai sumber belajar. Dengan demikian pendidik memanfaatkan media pembelajaran sebagai sumber belajar yang dapat menggantikan peran pendidik dalam proses pembelajaran. Sehingga, pola ini adalah pola yang dilakuakn secara bergantian antara guru dengan media yang digunakan dalam berinteraksi dengan peserta didik. Konsekuensinya memkai pola ini harus menyiapkan bahan pelajaran yang dapat digunakan untuk mendukung kegiatan pembelajaran.

dalam hal ini pengaturan desain pembelajaran pada masa pandemi telah diatur di dalam panduan. Isi desain tersebut antara lain :

- 1) Materi yang diajarkan diselaraskan dengan kepala sekolah mengenai materi konten yang paling tepat untuk diajarkan
- 2) Penyusunan struktur pembelajaran jarak jauh yang dilakukan oleh guru bergantung kepada materi yang diajarkan, siapa yang diajar dan sumber daya yang tersedia dengan berlandaskan kepada kurikulum standar, dan pembelajaran lebih terfokus kepada pengetahuan dan keterampilan yang dimiliki serta konten pembelajaran dan kegiatan yang dipilih untuk membantu siswa mengatasi krisis saat ini.
- 3) Mengikuti arahan dari pemerintah, dan sumber daya yang dimiliki guru dan siswa. Serta menentukan prioritas pembelajaran dengan fokus isi pembelajaran atau konten yang diberikan untuk membantu siswa dapat menerima pembelajaran meskipun pada masa pandemi.
- 4) Setiap pendidik harus mempunyai pemahaman yang mendalam mengenai peserta didik dan cara bagaimana mereka untuk belajar. Dengan demikian nantinya sangat membantu bagi pendidik untuk merancang pembelajaran jarak jauh yang lebih baik agar setiap siswa mampu memahami terhadap isi materi yang diberikan.
- 5) Setiap pendidik harus memahami kondisi lingkungan terutama keluarga peserta didik dan kondisi psikososial peserta didik yang

		<p>6) Apa saja kendala yang dihadapi oleh siswa dalam proses pembelajaran jarak jauh ?</p> <p>7) Bagaimana cara mengatasi kendala yang dihadapi oleh siswa selama proses pembelajaran jarak jauh?</p>
3.	Peserta Didik	<p>1) Apakah kamu paham dengan materi yang disampaikan oleh guru saat pembelajaran jarak jauh?</p> <p>2) apakah kamu senang mengikuti pembelajaran jarak jauh ?</p> <p>3) apa kendala yang kamu rasakan saat pembelajaran jarak jauh?</p> <p>4) lebih senang mengikuti pembelajaran jarak jauh atau pembelajaran di kelas?</p> <p>5) Siapa yang mendampingi kamu ketika mengerjakan tugas yang diberikan oleh guru?</p>

3. Dokumentasi

Dokumentasi merupakan suatu teknik pengumpulan data dengan menghimpun dan menganalisis dokumen-dokumen, baik berupa tertulis,

kegiatan pembelajaran yang dilakukan secara jarak jauh mudah dimengerti oleh peserta didik serta memahami materi yang disampaikan oleh pendidik hal tersebut dapat diketahui dari antusias peserta didik ketika mengikuti pembelajaran jarak jauh tetapi peserta didik lebih menyukai kegiatan pembelajaran yang dilakukan secara tatap muka. Hal ini dikarenakan peserta didik lebih interaktif dengan teman dan lingkungan di sekolahnya dan kecerdasan emosional yang diperoleh peserta didik dalam melakukan pembelajaran jarak jauh kurang maksimal dibandingkan dengan pembelajaran secara tatap muka.

3. Faktor Pendukung Dan Faktor Penghambat Pembelajaran Jarak Jauh di MI Walisongo Gempol Pasuruan

Pembelajaran jarak jauh di MI Walisongo Gempol Pasuruan merupakan kegiatan alternatif yang dilakukan untuk menghadapi wabah pandemi Covid-19 agar pelaksanaan pembelajaran tetap dapat berjalan meskipun kegiatan pembelajaran dilakukan menggunakan media sebagai perantara. Dalam pelaksanaan kegiatan pembelajaran jarak jauh di MI Walisongo Gempol Pasuruan terdapat faktor pendukung dan faktor penghambat dalam pelaksanaannya. Hal ini wajar dikarenakan pelaksanaan pembelajaran yang dilakukan bersifat *emergency* karena program pembelajaran jarak jauh disusun secara singkat untuk menghadapi wabah pandemi Covid-19.

pandemi covid-19 di MI Walisongo Gempol Pasuruan yang meliputi : analisis terkait pelaksanaan pembelajaran jarak jauh pada masa pandemi Covid-19, analisis efektivitas pembelajaran jarak jauh pada masa pandemi Covid-19 di MI Walisongo Gempol Pasuruan, dan analisis terkait faktor pendukung dan faktor penghambat pembelajaran jarak jauh pada masa pandemi Covid-19 di MI Walisongo Gempol Pasuruan.

1. Pelaksanaan Pembelajaran Jarak Jauh di MI Walisongo Gempol Pasuruan

Adapun bentuk pelaksanaan pembelajaran daring di MI Walisongo Gempol Pasuruan pada masa pandemi Covid-19 adalah sebagai berikut : Kegiatan pelaksanaan pembelajaran jarak jauh pada masa pandemi covid-19 di MI Walisongo Gempol Pasuruan terdiri dari kegiatan pembukaan/menyapa, kegiatan inti atau penyampaian, dan kegiatan penilaian yang semuanya dilakukan oleh guru MI Walisongo Gempol Pasuruan yang menerapkan salah satu jenis pembelajaran jarak jauh yang berupa *whatsapp group*.

Kegiatan pertama yaitu pembukaan yang dilakukan oleh guru berupa pengiriman video atau *voice note* melalui media *whatsapp* yang berisi prolog materi dan juga absensi peserta didik, hal ini bertujuan untuk memberikan motivasi kepada peserta didik untuk mengikuti proses pembelajaran daring.

Kegiatan pembukaan atau menyapa yang dibuat oleh guru sebagai panduan kepada peserta didik agar mudah dimengerti dan juga bagi orang

Setelah proses pembelajaran selesai, guru memberikan tugas kepada peserta didik sebagai indikator bagi guru terhadap pencapaian siswa dalam proses pembelajaran jarak jauh. Pemberian instruksi tugas dilakukan oleh guru melalui *whatsapp group* setelah pemberian materi pelajaran yang dilakukan seperti pada saat mata pelajaran tematik guru akan memberikan tugas untuk mengerjakan lks, ketika mata pelajaran sejarah guru akan memberikan tugas dalam bentuk review video yang telah ditonton melalui link youtube. Hasil dari pengerjaan peserta didik difotokan melalui *whatsapp group* dengan batas pengerjaan hingga jam 16.00 WIB.

Setelah kegiatan inti, adalah penilaian dilakukan melalui pengamatan keseharian peserta didik dalam merespon pembelajaran baik pertanyaan melalui grup whatsapp, serta keaktifan peserta didik dalam mengirim tugas yang telah diberikan. Semua kegiatan peserta didik yang telah dikirimkan oleh orang-tua termasuk ke dalam penilaian harian dan penilaian tugas disesuaikan dengan hasil belajar yang telah dikumpulkan. semua hasil kegiatan belajar yang dikirim oleh orang tua disimpan oleh guru ke dalam folder setia peserta didik untuk memudahkan penilaian yang dilakukan oleh guru.

Setiap hari guru selalu memantu kegiatan belajar mulai dari menyampaikan pembelajaran hingga pengiriman tugas yang telah diberikan, setelah hampir semua peserta didik yang mengirimkan tugas ke guru akan memudahkan guru dalam hal penilaian sehingga dapat diketahui nantinya anak yang sudah mengirimkan tugas ataupun yang belum

mengirimkan tugas. dari hasil pembelajaran itulah yang nantinya digunakan oleh guru sebagai penilaian harian, penilaian mingguan dan penilaian semesteran.

Penelitian yang telah dilakukan oleh peneliti sesuai dengan pedoman mengenai implementasi pembelajaran jarak jauh di masa pandemi yang menyatakan bahwasanya seorang guru memberikan pengalaman belajar yang bermakna bagi siswa sehingga setiap peserta didik dapat belajar meskipun pada masa pandemi Covid-19. Dalam hal ini pembelajaran mengenai pendidikan kecakapan hidup pada masa pandemi Covid-19 tidak diberikan oleh guru MI Walisongo Gempol Pasuruan, karena realita yang ada hanya sebatas pada mata pelajaran yang sifatnya konseptual, seharusnya guru juga bisa memberikan sebuah nilai edukasi dan implementasi mengenai penerapan mata pelajaran tersebut yang diaplikasikan melalui kegiatan sehari-hari. Contoh : kegiatan dalam mata pelajaran olahraga. Kegiatan ini sebaiknya dilakukan melalui pengaplikasian tidak hanya sebatas mengerjakan soal atau secara teoritis saja karena pada dasarnya pada masa pandemi Covid-19 guru harus menelaraskan pendidikan olahraga dengan kegiatan sehari-hari yang dilakukan ketika peserta didik melakukan pembelajaran di rumah. Dengan demikian bentuk pengerjaan tugas yang diberikan tidak hanya dalam bentuk tertulis melainkan melalui video kegiatan olahraga yang dilakukan oleh siswa di rumah.

Selain itu, dari hasil penelitian yang dilakukan oleh peneliti seorang guru memberikan variasi aktivitas dengan tugas pengalaman belajar dari rumah antar siswa dengan mempertimbangkan kesenjangan akses dan fasilitas belajar dari rumah hal ini dapat dilihat dari pelaksanaan belajar yang dilakukan oleh guru MI Walisongo Gempol Pasuruan yang melakukan pembelajaran melalui media whatsapp dengan memberikan variasi pembelajaran antara lain melalui bentuk voice note, melalui *link youtube* dan melalui buku pendamping yang telah diberikan seperti LKS, adapun hal tersebut yang dilakukan oleh guru sesuai dengan pedoman pelaksanaan pembelajaran jarak jauh di masa pandemi Covid-19 oleh Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan.

Tak hanya, pelaksanaan pembelajaran jarak jauh di MI Walisongo Gempol Pasuruan juga memberikan *feedback* terhadap bukti atau produk mengenai aktivitas belajar yang dilakukan di rumah seperti nilai tugas yang, diberikan oleh guru.

Dengan demikian desain pembelajaran jarak pada masa pandemi covid-19 di MI Walisongo Gempol Pasuruan sesuai dengan desain yang dirancang oleh Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan dengan acuan panduan pembelajaran jarak jauh tahun 2020 .

2. Respon Peserta Didik terhadap Kegiatan Pembelajaran Jarak Jauh di MI Walisongo Gempol Pasuruan

Berdasarkan yang peneliti temukan di lapangan, peneliti menemukan bahwasanya respon peserta didik terhadap kegiatan

pembelajaran jarak jauh di MI Walisongo Gempol Pasuruan antara lain : respon peserta didik terhadap kegiatan yang diberikan oleh guru di MI Walisongo Gempol Pasuruan sangat bervariasi sehingga hal tersebut membuat peserta didik antusias mengikuti kegiatan pembelajaran jarak jauh, Tak hanya itu peserta didik juga mudah memahami materi terkait pembelajaran yang dikemas melalui bentuk video, gambar ataupun pesan suara yang dikirim oleh pendidik.

Namun dari hasil wawancara yang dilakukan oleh peneliti terkait kegiatan pembelajaran jarak jauh di MI Walisongo Gempol Pasuruan memiliki respon yang berbeda-beda. karena dari hasil yang diperoleh peneliti melalui wawancara bahwasannya terdapat peserta didik yang mengaku bosan karena selama kegiatan pembelajaran jarak jauh tidak bisa bertemu dengan guru dengan teman sebayanya di sekolah sehingga peserta didik lebih menyukai kegiatan belajar yang dilakukan secara tatap muka. Hal ini dikarenakan dari segi sosial, peserta didik tidak dapat berinteraksi dengan teman dan lingkungan di sekolahnya sehingga hal tersebut menimbulkan titik jenuh bagi peserta didik dalam mengikuti kegiatan pembelajaran jarak jauh, dan kecerdasan emosional yang diperoleh peserta didik dalam melakukan pembelajaran jarak jauh kurang maksimal dibandingkan dengan pembelajaran secara tatap muka.

Selain itu, respon peserta didik mengenai kegiatan pembelajaran jarak jauh di MI Walisongo Gempol Pasuruan juga dipengaruhi oleh adanya kendala yang dihadapi peserta didik yang menyebabkan adanya

keterlambatan pengiriman tugas yang diberikan oleh guru dalam pembelajaran jarak jauh.

Terkait hasil belajar siswa, peserta didik tidak hanya belajar melalui whatsapp group yang dikemas oleh guru berupa kegiatan pembelajaran yang inovatif dan mudah dipahami oleh peserta didik tetapi peserta didik juga belajar melalui hasil arahan dari orang tua ataupun pendamping dalam melakukan proses pembelajaran jarak jauh, dengan demikian interaksi peserta didik dengan orang tua jauh lebih leluasa dalam proses pembelajaran jarak jauh dibandingkan interaksi dengan guru yang hanya melalui media *whatsapp group*.

Dari dokumen yang peneliti dapatkan di lapangan, bahwasanya hasil proses pembelajaran jarak jauh di MI Walisongo Gempol Pasuruan terbilang memuaskan, Namun yang ditemukan oleh peneliti di lapangan bahwasannya peserta didik mengaku kegiatan pembelajaran yang dilakukan secara jarak jauh mudah dimengerti oleh peserta didik serta memahami materi yang disampaikan oleh pendidik hal tersebut dapat diketahui dari antusias peserta didik ketika mengikuti pembelajaran jarak jauh tetapi peserta didik lebih menyukai kegiatan pembelajaran yang dilakukan secara tatap muka. Hal ini dikarenakan peserta didik lebih interaktif dengan teman dan lingkungan di sekolahnya dan kecerdasan emosional yang diperoleh peserta didik dalam melakukan pembelajaran jarak jauh kurang maksimal dibandingkan dengan pembelajaran secara tatap muka.

3. Faktor Pendukung Dan Faktor Penghambat Pembelajaran Jarak Jauh Di MI Walisongo Gempol Pasuruan

Berdasarkan hasil yang peneliti temukan di lapangan bahwa manajemen pembelajaran berbasis pembelajaran jarak jauh terdapat sebuah faktor pendukung dan faktor penghambat. Hal ini wajar dikarenakan pelaksanaan pembelajaran yang dilakukan bersifat *emergency* karena program pembelajaran jarak jauh disusun secara singkat untuk menghadapi wabah pandemi Covid-19.

Yang dimaksud dengan faktor pendukung adalah suatu hal yang menjadi dorongan agar kegiatan yang dilakuakn dapat berjalan sesuai yang diharapkan. Pada saat kegiatan pembelajaran jarak jauh di MI Walisongo Gempol Pasuruan terdapat beberapa hal yang menjadi faktor pendukung agar proses belajar jarak jauh dapat berjalan dengan lancar diantaranya adalah : guru mampu mengoperasi gadget sehingga dalam proses pembelajaran guru mampu mengelola proses pembelajaran yang inovatif. Hal tersebut bertujuan agar siswa tidak mengalami kebosanan dalam melakukan pembelajaran daring. Dalam pelaksanaan pembelajaran secara online di masa pandemi Covid-19 pendidik di MI Walisongo Gempol Pasuruan mampu melakukan pembelajaran secara inovatif melalui media whatsapp dengan variasi pembelajaran antara lain melalui bentuk voice note, melalui link youtube dan melalui buku pendamping yang telah diberikan.

Selain guru mampu mengoperasikan gadget, guru difasilitasi akses wifi dari sekolah untuk memperlancar proses pembelajaran daring, hal ini tentu menjadi faktor penting untuk mendukung pembelajaran secara jarak jauh. Di sekolah MI Walisongo Gempol Pasuruan menyiapkan wifi untuk pelaksanaan pembelajaran jarak jauh agar terhindar dari masalah koneksi sehingga dalam hal ini sekolah turut serta mendukung proses pembelajaran jarak jauh agar berjalan sesuai yang direncanakan.

Faktor pendukung lainnya yaitu orang tua dan peserta didik memiliki gadget untuk mengakses proses pembelajaran daring terutama whatsapp dan youtube. Dalam hal ini gadget merupakan alat penting untuk mendukung pelaksanaan pembelajaran jarak jauh karena tanpa ada gadget baik berupa HP maupun laptop tidak dapat melakukan pembelajaran jarak jauh dan pemberian kuota kepada peserta didik untuk mempermudah siswa dalam mengikuti proses pembelajaran daring. Mengingat dalam proses pembelajaran jarak jauh di sekolah MI Walisongo Gempol Pasuruan menyampaikan tugas dan materi melalui *whatsapp* sehingga sangat memerlukan handphone dan juga kuota sebagai sarana dalam menginformasikan materi dan tugas yang diberikan guru kepada peserta didik.

Dengan demikian dapat dikatakan bahwa faktor pendukung dalam proses pembelajaran daring yaitu dukungan orang tua berupa memfasilitasi media yang dibutuhkan dalam pembelajaran paling utama adalah handphone dan paket data internet.

Faktor penghambat merupakan suatu hal yang menjadi kendala untuk mencapai tujuan. Pada proses pembelajaran jarak jauh di MI Walisongo Gempol Pasuruan adalah orang tua tidak memiliki andorid. Padahal seperti yang kita ketahui bahwasanya handphone merupakan sarana yang paling penting dalam proses pelaksanaan pembelajaran daring sebagai media untuk menerima materi (*transfer of knowledge*) pada proses pembelajaran secara daring. Setiap hari guru melakukan pembelajaran jarak jauh melalui media *whatsapp*, sehingga dalam hal ini bagi siswa yang tidak mempunyai handphone diberikan solusi oleh guru untuk bergabung dengan teman yang dekat dengan kawasan rumah untuk melakukan proses pembelajaran daring, ketika pelaksanaan ujian anak yang tidak memiliki gadget akan mengerjakan ujian secara *offline* di sekolah dengan pendampingan guru agar peserta tetap dapat melakukan proses pembelajaran jarak jauh.

dengan teman sebayanya di sekolah sehingga peserta didik lebih menyukai kegiatan belajar yang dilakukan secara tatap muka. Hal ini dikarenakan peserta didik lebih interaktif dengan teman dan lingkungan di sekolahnya dan kecerdasan emosional yang diperoleh peserta didik dalam melakukan pembelajaran jarak jauh kurang maksimal dibandingkan dengan pembelajaran secara tatap muka.

3. Terdapat faktor pendukung dan faktor penghambat dalam pembelajaran jarak jauh di MI Walisongo Gempol Pasuruan dikarenakan pembelajaran yang dilakukan bersifat *emergency* karena program pembelajaran jarak jauh disusun secara singkat untuk menghadapi wabah pandemi Covid-19. Adapun faktor pendukung dalam proses pembelajaran daring di MI Walisongo Gempol Pasuruan diantaranya adalah: 1) guru mampu mengoperasikan gadget sehingga dalam proses pembelajaran guru mampu mengelola proses pembelajaran yang inovatif, hal tersebut agar peserta didik tidak mudah bosan dalam pelaksanaan pembelajaran daring. 2) guru difasilitasi akses wifi dari sekolah untuk memperlancar proses pembelajaran daring, 3) orang tua dan peserta didik memiliki gadget untuk mengakses proses pembelajaran daring terutama whatsapp dan youtube 4) pemberian kuota kepada peserta didik untuk mempermudah siswa dalam mengikuti proses pembelajaran jarak jauh. Sedangkan faktor penghambat proses pembelajaran jarak jauh di MI Walisongo Gempol Pasuruan adalah orang tua tidak memiliki handphone untuk mengakses pembelajaran jarak jauh.

